

EL ÍNDICE DE UTILIZACIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA ES DE 56%

## Pemex pierde en refinación 113 mil mdp al año: Sener

En ocho años el problema enfrenta un déficit de 896 mil mdp, y el promedio anual equivale a 2.5 veces el presupuesto de la UNAM: Pedro Joaquín Coldwell

Patricia Tapia y Braulio Carbajal/México

En los últimos ocho años Petróleos Mexicanos ha acumulado pérdidas por aproximadamente 896 mil millones de pesos en refinación, con lo cual se demuestra que enfrenta un real problema, reconoció el secretario de Energía (Sener), Pedro Joaquín Coldwell.

Lo anterior significa que ha perdido en promedio anual de 113 mil millones de pesos, lo que equivale a 2.5 veces el presupuesto de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En comparecencia ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, apuntó que el índice de utilización en las refinerías de Pemex ronda 56 por ciento, mientras que el promedio mundial está en 78 por ciento.

Dicho panorama fue descrito por el encargado de la política energética de México, luego de que Rocío Nahle García, diputada de Morena, se opusiera a las alianzas estratégicas de Pemex en refinación, pues el resultado de éstas no es favorable, dijo, y destacó el caso de Pajaritos, donde la petrolera está asociada con Mexichem y "la reventaron".

Sin embargo, el titular de la Sener, dijo que se requieren inversiones cuantiosas que la empresa no puede hacer por sí sola; "no podemos cargarle todo al gasto público... si podemos hacer alianzas con el sector privado, como se hace prácticamente en todo el planeta".

En su plan de negocios, que el consejo de administración de Pemex aprobó el pasado lunes, se



Pedro Joaquín Coldwell compareció ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados.

identificó como primer problema la falta de reconfiguración de tres de sus refinerías: Salamanca, Salina Cruz y Tula.

Otro problema es que la mayor parte de los paros no programados no vienen del funcionamiento en sí de la planta, sino de las instalaciones auxiliares, pues cuando éstas se construyeron no había en sus lugares de origen proveedores privados de hidrógeno y de suministro de electricidad con características especiales, de vapor y de agua.

Un 74 por ciento de los paros vienen de esas instalaciones auxiliares, por lo tanto, Pemex requiere de inversionistas privados para que las refinerías puedan operar y tener mayor eficiencia.

### Liberación elevará precio de gasolinas

La Comisión Federal de Competencia (Cofece) previó que la liberalización de los precios de las gasolinas en 2017 elevará los precios del combustible, los costos logísticos, comercialización y despacho, pero ofreció que mantendrá una vigilancia en el mercado para evitar competencias desleales.

Al comparecer en el Senado para rendir su informe anual, la presidenta de la Cofece, Alejandra Palacios, confirmó que no podrá emitir una declaratoria de mercados —como establece la reforma energética— porque los artículos transitorios de la Ley de Ingresos para 2017 le instruyen a emitir solamente opinión, que la Comisión Reguladora de Energía deberá tomar en cuenta para definir las zonas donde habrá liberalización.

Avaló que se anticipe la liberalización de los precios de los combustibles, al señalar que es importante avanzar de un mercado monopólico a otro competitivo que beneficie a los consumidores.

Refrendó que sigue abierta la investigación en el caso de la industria farmacéutica, del huevo y la tortilla.

Angélica Mercado y Silvia Arellano/México

A pesar de la repuesta del secretario, la diputada de Morena lo invitó a dejar su puesto. "Si ustedes no pueden administrar lo que se construyó por 50-60 años, debe separarse del cargo y darle oportunidad a quien dé mejores resultados".

### Plataforma petrolera

Pedro Joaquín Coldwell señaló que considera que la plataforma petrolera base del propuesto de 2017 es viable y real, es alcanzable.

En días pasados, la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados propuso elevar de un millón 928 mil barriles diarios a un millón 947 mil barriles diarios, "podemos cumplir la meta de 2017 que es menor que la de 2016".

Se estima que este año se termine con una producción promedio de 2.1 millones de barriles de crudo, en espera de no tener ninguna contingencia meteorológica en el Golfo de México.

Dijo que apenas se está dando la primera producción por parte de los inversionistas privados derivado de los contratos adjudicados en la tercera licitación de la Ronda Uno.

El reporte que tiene la Comisión Nacional de Hidrocarburos de mayo a septiembre es que están produciendo mil 776 barriles diarios, pero esta cifra crecerá a medida de que las empresas incrementen sus trabajos de extracción.

### Tercera subasta eléctrica

Tras el éxito obtenido en las dos primeras subastas eléctricas de largo plazo, el gobierno trabaja en el diseño de la tercera, a realizarse en abril del próximo año.

El encargado de la política energética de México resaltó que, a diferencia de las que se han lanzado, donde el único comprador ha sido la Comisión Federal de Electricidad (CFE), en la tercera se permitirá a privados adquirir

El primer problema es la falta de reconfiguración de Salamanca, Salina Cruz y Tula

El segundo, los paros programados que vienen de las instalaciones auxiliares

energía, potencia y certificados de energías limpias.

“Es decir, a la oferta de compra de la CFE añadiremos la de otros suministradores, lo anterior constituye un paso firme en la consolidación del mercado eléctrico, que fortalece las operaciones de la oferta y la demanda a fin de ofrecer precios competitivos a los consumidores”.

### **Por la solvencia de Pemex**

Ante los múltiples señalamientos sobre la debilidad financiera que arrastra Pemex desde hace años, su director general, José Antonio González Anaya, resaltó que desde su llegada trabaja para que la empresa sea fuerte y solvente.

Al participar en el foro Impulsando México: crecer en tiempos de desafíos, organizado por Grupo Financiero Interacciones, destacó que desde que asumió la dirección general de Pemex es consciente de los importantes retos financieros de corto plazo que se tienen y se enfrentan.

El lunes pasado, la calificadora de riesgo crediticio Fitch advirtió en un reporte que Pemex ya enfrenta un escenario de insolvencia, el cual ha sido provocado por una elevada carga fiscal, la exigencia de recursos del gobierno y un paquete de medidas insuficientes.

“Pemex tendrá que endeudarse de una manera insostenible si el gobierno mexicano le continua demandando distribuciones en forma de impuesto”, apuntó la calificadora.

Al ser cuestionado por esos señalamientos, Anaya destacó que la aplicación del programa de ajuste de Pemex ha funcionado y ya se tienen finanzas sanas. La prueba está en que el mercado lo ha recibido de buena manera, y el riesgo Pemex ha disminuido casi 150 puntos base. **M**